

La Unión Vascongada

DIARIO MONARQUICO

Año XII

San Sebastián: Jueves 9 de Enero de 1902

Núm. 3645

EL GLOBULO ROJO

Medicación ferruginea del Farmacéutico don Ávalino Ruiz-Capillas. Necesaria para la radical curación de la ANEMIA, CLOROSIS y DESARREGLOS DE LA SANGRE, DEBILIDAD EN GENERAL en hombres, mujeres y niños. Principales farmacias.—En San Sebastián: droguería de Simón Echeverría.—Autor, Santiago 2, Madrid.

Los nuevos reinados

Se equivocan los que creen que el de Alfonso XIII comenzará en el próximo Mayo; comenzó desde su nacimiento; esto es lo que se deriva de la doctrina monárquica hereditaria: *el Rey muerto rey puesto*. Así lo juzgará la historia y hará bien, ya se trate de lo próspero, ya de lo adverso. Las Regencias son una consecuencia de las monarquías hereditarias; pero los Regentes, si por más o menos tiempo figuran en él, no quedan perpetuamente inscriptos en el libro de oro de los Reyes.

Los nuestros no han dejado de tomar posesión de su magistratura con ciertas solemnidades; pero entre ellas no ha figurado como esencial, ni mucho menos la coronación, al contrario de lo que en otros países aconteció y tal vez acontece. Los emperadores de Alemania y Austria llegan á revestirse de vestiduras sacerdotales, y se coronan también como reyes de Hungría; los de Prusia, y modernos emperadores de Alemania, que no pueden acudir al Papa y no tienen obispos de su concilio, *quia leones sumus*, toman ellos mismos la corona de sobre el altar, porque les parece poco un pastor luterano para ceñírsela. Entre nosotros se ha tomado posesión de la corona, mediante lo que se llama la *jura*, ó sea el solemne juramento por el que se comprometía el nuevo monarca á guardar al pueblo sus libertades, fueros, franquicias y buenos usos y costumbres, siempre ha sido entre nosotros la monarquía más democrática de lo que se piensa, y en cada uno de los Reinos y Señorios, que vinieron á reunirse á los de Castilla y León, renovaban los Reyes tales juramentos seguidos de otros que el pueblo les hacía. Hoy juran ante las Cortes en representación de todo el pueblo, observar y hacer observar la constitución, en la que se guardan las libertades, franquicias y buenos usos y costumbres que nos quedan.

En Francia fué donde las coronaciones solemnies adquirieron verdadera carta de naturaleza. En Inglaterra es costumbre que el Rey practique una especie de retiro espiritual en aquel monumental edificio llamado *La Torre de Londres*, célebre teatro de grandes crímenes y de hazañas fatales castellanas, donde han caído muchas víctimas del tiránico poder, quien bajo el báculo del verdugo, quien ahogado en un tonel de Malvasía. La preparación al oficio del Rey, como dice con inolvidable frase Felipe II, es éste principalmente religiosa. En Francia las coronaciones de los Reyes datan su antigüedad de los primeros tiempos de la monarquía.

A. BALBIN.

Crónica donostiarra

Penosa impresión nos ha causado la noticia del fallecimiento recientemente acaecido en Zaragoza, de D. Teresa de Lassalle Averly.

La finada distinguida dama francesa, es-

taba casada con el opulento industrial también francés, D. Antonio Averly.

Deja cuatro hijos, las señoras marquesas de Morella, de Escorializa, López Santander (D. Vicente) magistrado de esta Audiencia y un hijo varón D. Fernando.

El que traza estas líneas, unido por estos tristes vínculos de una gran amistad á tan afligida familia, le envía la expresión del sentimiento más profundo por la irreparable y dolorosa prueba porque atravesaran.

—Nuestro querido amigo y condiscípulo el joven conde de Beretta, se halla accidentalmente en esta capital, residiendo en casa del coronel de Valencia señor Aranabe.

—Ha regresado á Valladolid don Javier de Barciztagui, conde del Llobregat, no menos querido amigo, y para Vergara, á cuya villa marchan hoy, se despidieron los señores de Gaytán de Ayala, hijos de los condes de Villafranca.

Comunican de Madrid que S. M. la Reina colocará en la canastilla de boda de la bella señorita Paquita Romero el título de marquesa del Romeral.

—Reciba el joven duque de Zaragoza, primogénito de los condes de Guendulain y su encantadora prometida la señorita de Chavarri, nuestra felicitación por su próximo enlace.

En la ceremonia de petición de mano, verificada ayer en Madrid, el novio obsequió á su futura con una magnífica sortija.

—El marqués de Fontanar, conde de La Isla y de Balsoto, se casará en breve con la señorita Fernández de Castro, que pertenece á una distinguida familia.

—Según nos participan de Biarritz, el domingo último á las tres y media de la tarde, celebróse en la Alcaldía de dicha villa el contrato matrimonial de la señorita María Luisa Eugenia Faustina Messia y Fitz James Stuard, hija de los duques de Tamames con Mr. Pierre Alexandre Eugene Dussol de Cartassac, siendo testigos de parte de la novia el conde de Benalúa, el marqués de Salamanca, y del novio Mr. de Ferrón, capitán de navío, y un abogado de Llubanes, de la intimidad del consentiente.

El alcalde Mr. Meurea dirigió una senda alocución á los esposos, recordando las brillantes cualidades de sus padres tan conocidos en la predilecta villa de la condesa de Montijo, terminando con este delicado pensamiento:

«La caridad es un don del corazón, siendo patrimonio de los ricos que reciben al practicarla la afición de los pobres».

El lunes, á las once y media de la mañana, los señores de Cartassac recibieron la bendición religiosa en la capilla de Nuestra Señora de Guadalupe construida por la eximperatriz Eugenia.

Lo más distinguido de las colonias española y extranjera y de los residentes en la vecina playa, asistieron á la ceremonia religiosa figurando entre ellos los duques de Tamames, condes de Beaumont, Mr. de Boulbon, Mr. de Liran, condes de Heren, marqueses de Salamanca, condes de Bac-

quer de Retamosa, señores de Saint Pierre, señor Pignatelli de Aragón, duques de Castroterreno, Mr. Piu de Saint Gilles, Jebate, Detroyat, marqueses de Casa Montrav y duquesa de Latorre.

Gil Baré.

Ecos de Sociedad

De Bilbao ha llegado D. Mariano Lossada.

—Se encuentra en la capital de Vizcaya el diputado á Cortes por Tolosa D. Víctor Pradera.

—Después de haber pasado las fiestas de Pascua, Año Nuevo y Reyes en esta capital al lado de su familia, hoy regresará al Escorial, el distinguido joven alumno del Colegio de Carabineros D. Antonio Núñez.

—Nos participan de Biarritz que el digno comisario de ferrocarriles Mr. Saturnino Clerch se ha instalado en la villa «Silueta» de aquella playa.

—Varios distinguidos jóvenes que residen entre nosotros, celebraron ayer un banquete para mojar la resolución de un asunto, cuyo natural desenlace parecía ser muy distinto del que ha resultado.

Reinó la animación propia de tales actos, y un indiscreto que asistió á la comida me asegura que se leyeron varias inéditas composiciones, y hubo también disertaciones, versando casi todas ellas acerca de «El matrimonio modernista».

—S. M. la Reina acaba de agraciarse con la banda de damas nobles da María Luisa á tres distinguidas damas; son éstas la marquesa viuda de Ayerbe, como decana, en la actualidad, de sus damas de honor; la marquesa de Villalba de Ebro y la marquesa de Castellani, dama que viene acompañando á Madrid á S. A. la condesa de Casteja.

Diana.

NOTICIAS

A las cinco y media de la tarde de ayer estalló un incendio en la casa número 1 de la plaza del Buen Pastor.

Según informes, creese que fué á consecuencia de que en la rachita que existe en la unión de la piedra de una chimenea del quinto piso con el entarimado del suelo, debió de filtrarse en días anteriores algo de lumbre y fué miando dos gruesos sólidos, hasta que los leñillines del citado piso notaron el calor que desprendían el entarimado y dos tabiques próximos á la chimenea.

A las voces de fuego que dieron, se presentaron los dependientes y obreros de la fábrica de paraguas que existe en el piso bajo de la misma casa, y empezaron á extinguir los dos tabiques.

El celador Gallo avisó al retén de bomberos del cuartel de Amara, que llegó á tiempo y logró, á la media hora, localizar y dominar por completo el fuego, quedando extinguido momentos después.

Ha sido ascendido al cargo de administrador del Depósito provincial, el oficial del mismo D. Juan Ciprés, y para la vacante de oficial á D. Miguel Maesa, auxiliar en el ambiente de dicha dependencia.

Reciban los agraciados nuestra más sincera enhorabuena.

Según lo solicitado por el círculo «Lealtad», de Tolosa, ha sido acordado que se haga la rebaja proporcional correspondiente, en su cuenta del último ejercicio,

En el lugar del siniestro vimos al alcalde señor Machimbarrena, al concejal seño Bidaguren, al arquitecto municipal seño Goicoe, al ingeniero seño Segurola y subjefe de bomberos seño Uranga.

El sábado próximo, á las doce del día, reunirán en la Casa Consistorial la Junta de Sanidad.

Ayer á las once de la mañana fué cura en el cuarto de socorro, un joven de 16 años de edad, de oficio carpintero, que padece de un golpe que sufrió con su tablón en el edificio en construcción del Banco Guipuzcoano, resultó con la dislocación de hombro izquierdo.

Después de practicada la cura se le condujo en coche á su domicilio.

Procedente de Pasajes entró ayer en Ibarra el pallebot «Urdiales», con 93 kilos de café de flor, consignados á la casa comercial de Hijos de A. Marquez, de este capital.

Con rumbo al puerto de Zumaya salió la bandera «Providencia», en la tarde.

En la calle del General Prim, varios obreros empezaron ayer las excavaciones para la construcción del alcantarillado.

Dichas obras de efectuadas por la administración municipal.

Hoy á las cuatro de la tarde, se reunirá la Junta local de Beneficencia, para dar posesión á los nuevos vocales.

Notable ya gran animación por la Casa Consistorial, donde los nuevos concejales etoman tierra y se orientan, para ir preparando el desarrollo de sus respectivos planes en pro del vecindario donostiarra.

Veremos si las nuevas energías se traducen en hechos benéficos y prácticos, que merezcan los elogios de todos.

D. Liborio Agueda Martín, ha incoado pleito ante el Tribunal Contencioso Administrativo del Consejo de Estado, contra la orden de la Dirección general de Aduanas, de fecha 26 de Julio último, referente al expediente administrativo judicial de la Aduana de San Sebastián, que le condenó al pago de la multa de 633,79 pesetas.

Ayer fué adjudicada provisionalmente la subasta del derribo de cinco casas sitas en las calles de San Juan y de la Zorrilla, á D. Francisco Garro, por la cantidad de 1.550 pesetas.

Ha sido ascendido al cargo de administrador del Depósito provincial, el oficial del mismo D. Juan Ciprés, y para la vacante de oficial á D. Miguel Maesa, auxiliar en el ambiente de dicha dependencia.

Reciban los agraciados nuestra más sincera enhorabuena.

Según lo solicitado por el círculo «Lealtad», de Tolosa, ha sido acordado que se haga la rebaja proporcional correspondiente, en su cuenta del último ejercicio,

PARTE TERCERA

Introducción

La guerra civil ardía por todos los ángulos de la península y en la Marcha particularmente era en aquella época sin tregua y á muerte, destructora y lámbrica.

Desencadenadas las pasiones luchando los partidos bajo la terrible ley de las represalias, espiaban unos y otros los momentos y descuidos para devorar víctimas ó su capricho y encono; razón por la que